

## Los hermanos Jorge y Humberto VÁZQUEZ VIAÑA

*Eduardo Machicado Saravia\**

Autor del Libro editado en Berlín (Alemania) *Seien wir realistisch, versuchen wir das Unmögliche...Che un die Folge* (Seamos realistas, busquemos lograr lo imposible...Che y sus consecuencias).

Hay hermanos que difícilmente podrán ser amigos, mientras que hay amigos que son verdaderamente hermanos", se suele decir esto muchas veces, esto me sucede con Humberto, que al margen de ser mi primo, fue como un hermano para mí.

Su padre Humberto Vázquez Machicado era cambia y mi padre Flavio Machicado Viscarra era colla, sin embargo ambos fueron hermanos en la Patria y en las ideas, puedo afirmar con toda seguridad "socialistas" a su manera.

Don Humberto Vázquez Machicado fue partícipe de la nacionalización del petróleo en Bolivia y uno de los primeros Directores de la Empresa YPFB. Conocido como historiador y el portavoz de la lucha por las regalías de Santa Cruz. Murió en 1958, a la edad de 54 años. Posiblemente lleno de ideas para proponer al gobierno y defender a la sociedad, a la que sirvió incondicionalmente. Ideas que seguramente recién serán conocidas cuando se edite su biografía escrita por el historiador René Arce.

Con Humberto y Jorge fuimos criados desde niños y desde niños supimos guardar una amistad de hermanos, sus frecuentes visitas a mi casa tienen anécdotas cada una. Desde haber partido en dos el ropero de sus padres, después de haber recibido un juego de carpintería en navidad, hasta hacer bombas de humo con películas y sorprender a nuestros padres.

En 1957, los últimos meses, mi tío Humberto despedía a sus hijos en el puerto de Arica con destino

Hamburgo (Alemania) y al poco tiempo, estando en mi casa, es de donde fue llevado a una clínica, moría en La Paz a dos o tres meses de haber despedido a sus hijos, debido a un ataque cardíaco.

Dos hermanos que fueron siempre uno. Por eso la muerte de Jorge en Nancahuazú, detenido en Montegudo y asesinado en Camiri, fue haber cercenado en parte el alma de Humberto. Un crimen abierto y no investigado.

Jorge Vázquez Viaña, el Loro o Bigotes, fue asesinado sólo por pensar diferente y exigir una revolución verdadera. No se le permitió defensa alguna y se le aplicó la "ley de fuga", estando preso por los militares bolivianos en una guerra declarada por Ernesto "Che" Guevara. Sus ejecutores todavía pasean las calles de La Paz. No se ha realizado investigación alguna, y se guarda el secreto en los archivos militares de la sección segunda. Su cadáver fue echado al monte, mediante un helicóptero. Según su hermano Humberto fue encontrado por un campesino y enterrado allí mismo.

En 1961, ya muchachos nos reuníamos nuevamente en la ciudad de Múnich, habían pasado cuatro años y Humberto y Jorge se encontraban al lado crítico de la "revolución del 52". La revolución traicionada como decían ambos, pero al mismo tiempo eran admiradores de la revolución Cubana. Pertenecieron ambos a la generación de jóvenes de Alemania y Europa que dejaron el libro por el fusil. Se enmarcaron bajo los principios de la "lucha armada" influidos por la experiencia China de Mao y Cuba de Fidel.

Por una circunstancia casual, para ambos fue una sorpresa, tener como líder y jefe a Ernesto "Che" Guevara personalmente. Ambos estuvieron con él, Jorge, el Loro o bigotes, lo llevó al campamento del Oso en Nancahuazú y Humberto lo visita en el

\* Eduardo Machicado Saravia realizó estudios de Administración Empresarial en Barcelona y París, Gerente General de la Empresa Minera Canteras de Comanche durante 25 años, Consultor en varios Proyectos y actual Director Ejecutivo de la Fundación Flavio Machicado Viscarra.



Niños Vázquez

campamento varias ocasiones, llevando gente cubana combatiente.

Aunque nadie lo quiera reconocer, Coco Peredo y Loro Vázquez fueron las piezas fundamentales del guerrillero legendario, eran los ojos de los mapas y los únicos que verdaderamente conocían la región. En el fondo la pérdida de ambos, en mi criterio, fue perder la vista en su guerrilla, con la muerte de Coco, quedo ciego y en un territorio que no conocía.

Jorge murió al inicio, buscando la forma de llegar a La Paz para dar aliento a la lucha. Era el oxígeno necesario para continuar su campaña. Ambos estaban convencidos del fin y eran partícipes de una revolución económica y moral principalmente. Los hermanos Vázquez tenían escondida la radió de largo alcance en su casa y Jorge contaba con su hermano Humberto como compañero incondicional para realizar este objetivo. Lo dicho en el diario del Che, resulta contradictorio, primero dice: se perdió y luego días después remarca y piensa: está en camino a La Paz... puede cumplir su cometido. En el fondo el Loro, fue enviado por el Che y él le encomendó tareas a cumplir. Conocía el partido y a su gente. Además de gozar de una amplia aceptación social al tener un hermano empresario, "El Chichin Vázquez". Aunque este medio hermano (adoptivo) no estuviera de acuerdo con sus ideas.

Jorge Vázquez fue asesinado porque era una pieza con mucho poder político y económico. Cuando mi padre le hablo a Humberto para hacer su defensa. Humberto contesto: "Tío los hermanos Kempf están ayudando, eran amigos de mi padre". Finalmente aquellos amigos no hicieron nada y ocultaron la mano. Humberto fue perseguido no tanto por ser guerrillero, sino que la policía del régimen buscaba donde tenían ambos escondida la radio. La misma radio que luego el "Chato Peredo" abandonara en la playa de Teoponte.

Por eso Humberto es crítico de este proceso histórico, un buscador de verdades, un razonador de la lucha armada y sus libros transcriben hechos que no son tan simples y requieren una mayor meditación, porque existen ahora y antes quienes buscan esconder realmente lo sucedido. Una fabricación histórica o una "verdad a medias" que confunde y destruye un pensamiento sano que busca una revolución moral ante todo. Esta es la historia de siempre, la escribe quien se siente vencedor.

Ambos jóvenes tuvieron compañeras; Jorge, tuvo como compañera primero a Rosita una joven alemana, con la que tuvo dos hijos Tupac Lenin y Yana, posteriormente tuvo de compañera a una joven cruceña, con la que tiene un hijo. Humberto, se casó primero con Daniela una economista francesa, con la que tuvieron dos hijos Humberto y Ricardo León. Luego tuvo como compañera una paceña, con quien tiene un hijo, Ángel. Todas comprometidas en pensamiento y en la misma lucha. Porque ambos siempre transparentaron su compromiso social y su consecuente pensamiento socialista.

Decía que la muerte de Jorge representó mutilar el alma de Humberto, porque fueron siempre una sola persona. De ahí su intransigencia en buscar la verdad, porque hubo culpables en su muerte y posiblemente sea de ambos bandos. Solo una investigación imparcial y limpia puede dar luces a lo ocurrido en Camiri y contar los hechos que tuvieron como desenlace la orden de ejecución. De esta contienda guerrillera hubo presos como Regis Debray y Bustos que aún están vivos, pudiendo mencionar varios combatientes bolivianos, que finalmente sirvieron de guías y delatores. Cabe entonces preguntar ¿Cual fue la razón de su eliminación rápida? Sólo una historia escrita con ojos sanos podrá decir la verdad y valorar su sacrificio y destino.

Humberto entre los dos, fue más tranquilo, de haber sido al revés, estoy seguro que Jorge se hubiera hecho conocer de otra forma, por eso digo que

mutilaron su alma. Jorge siempre fue el ejecutor de su pensamiento; Humberto aunque más pasivo, para hacer las cosas, era un hombre de mayor meditación y pensar antes. Jorge, fue siempre puro nervio, mucho más audaz y decidido, murió a los 28 años. Humberto le sobrevivió 47 años, pero estoy seguro que en su interior, extraño siempre el impulso y el valor de su hermano. Pienso que para él, fue un vivir permanente con su memoria y su recuerdo, ambos fueron unidos desde niños.

Se me ha pedido hacer un obituario o semblanza de Humberto Vázquez Viaña, no he querido hacerlo sin antes hablar de su hermano y ubicar con exactitud a su persona y sus escritos. Ya que en su mayoría están ligados a una experiencia que mi concepto está mal contada por terceros, razón por la que Humberto, tenía desesperación en buscar la verdad. Decía que fue mutilada su alma, desde el asesinato de su hermano. Porque se encontraba impotente ante un muro de falsedades que todavía ocultan lo sucedido. A esto se suma su sano espíritu que finalmente se encontró entre ambos bandos, lo unos, lo buscaban por ser guerrillero y los segundos, lo castigan por exigir transparencia y hacer conocer la verdad. Esta fue la razón de escribir primero un manuscrito que no fue editado: "Bolivia: una experiencia de revolución Continental", lo hacía en el año 1969, después de haber muerto Inti Peredo y tenía como coautor a Braulio Aliaga Saravia.

No fue editado este libro entonces, porque una mano negra no permitió que dicho manuscrito se hiciera público. Hoy todavía queda tiempo, aunque tan sólo queda un ejemplar en su poder.

La razón de Humberto para no volver a Bolivia fue la misma que tuvieron Pombo y Benigno, la muerte de Inti. El motivo de no expulsar a los cubanos como lo hicieron con Humberto y Braulio, en su mensaje público antes de ingresar a Teoponte, no tiene valor alguno, porque es más una muestra de debilidad que fortaleza.

Desde entonces, Humberto no retorno a Bolivia y los suyos lo echaron de sus filas, bajo la amenaza de ejecutarlo. No pudiendo volver a Cuba ni a Bolivia.

Su retorno a la patria lo hará luego de la apertura democrática de 1978, tuvo que estar exilado voluntariamente 10 años, fue en París que nos encontramos una vez más, después de un retorno breve, porque tuvo que volver a salir nuevamente en 1980 y buscar refugio en Suecia por el golpe militar de García Meza, donde nuevamente era buscado y considerado persona peligrosa para el régimen.

A su retorno después de permanecer como refugiado en Suecia, Humberto se convierte en un ciudadano boliviano como los hay muchos, clasificados bajo rótulo de "buscador de vida", consultor por tiempo limitado. Su libro "capitalización" editado en 1999, es un pequeño manual y aporte explicativo de lo que era la Capitalización de Gonzalo Sánchez de Lozada. Un documento claro donde denuncia públicamente el significado de lo que representó la "Capitalización en Bolivia", la pérdida de 4.590 millones de dólares.

Su segundo empeño fue la guerrilla y es en el año 2000, cuando edita su libro: "Una guerrilla para Che", mediante la Casa Editorial R.B. de Santa Cruz. Libro, que induce un mayor análisis de lo acontecido en la guerrilla y fue motivo de algunos comentarios, posteriormente, lo llevo a escribir una segunda edición en el año 2008, corregida y aumentada, a través de la Editorial El País, también de Santa Cruz. Entonces en la presentación de su libro pude compartir de su charla y conocer su situación delicada de salud, debido a un aneurisma primero en un ojo y luego al otro, lo condujo a perder la vista. Sin embargo, ciego, continuó su investigación decidida para hacer conocer detalles de la guerrilla, recibiendo el apoyo y la solidaridad de su última esposa Lola, a quien lastimosamente sólo conozco de nombre.

En el 2011 y gracias a su esposa, Humberto disminuido por la vista amplió su investigación editando su libro "Dogmas y Herejías de la guerrilla del Che", para finalmente el 2012 publicar tres libros: "Del Churo a Teoponte, el traumático nacimiento del nuevo ELN"; "Mi campaña junto al Che, atribuida a Inti Peredo, es una falsificación" y "Cambas, collas y chiriguanos en la guerrilla del Che", este último libro una conferencia realizada en Suecia. Estos tres últimos libros fueron entregados por su hermana menor María Luisa (Luchita) en diciembre del 2012, cuando recibí la noticia de que Humberto tenía un cáncer terminal.

Humberto Vázquez Viaña ha muerto en Suecia, el 1 de mayo de 2013, el día de los trabajadores casualmente; hombre que defendió el cambio de las estructuras, guerrillero, enlace de la ciudad, y consecuente revolucionario, que gustaba por su transparencia y honradez ideológica.

Prácticamente ciego el 2008 me dedicaba su libro: "...a mi querido primo y compañero de ilusiones y utopías de dos generaciones"...Paz en su tumba.